
•Н и НН  в суффиксах 
разных частей речи.



ОРФОЭПИЧЕСКАЯ РАБОТА.
• Начался, черпал, не дал, 

создал, кровоточит, продал, 
бралась, форзац, клала, 

осведомиться, апостроф, 
обеспечение, щемит, донизу, 

феномен, давнишний, 
закупорить, донельзя, 

ворожея, прозорливый.



Устраните недочёты. 
• Алёша любил книги, они стали 
своими лучшими друзьями. 
Крылов упорно работал над его 
баснями. Каштанка услыхала 
своё имя и побежала за 
хозяином. Девочка отдала 
подруге их книгу.



•СЛОВАРНЫЙ 
ДИКТАНТ.



Н
• В суффиксах  -ан- (-ян-), -ин-: овсяный, муравьиный, 

кожаный

• Исключения: стеклянный, оловянный, 
деревянный

 В  прилагательных:

зеленый, рдяный, свиной, сазаний, единый, синий,

багряный, смышленый, бараний,  буланый, фазаний, 
пряный  (но: зеленная лавка)



НН
❖ В суффиксах -енн- , -онн-

божественный, клюквенный, конституционный

❖ На стыке двух морфем :

туманный, былинный, равнинный

овчинный, диковинный, подлинный, 
старинный и др.

 



Запомнить: -нн-в словах:
Медленный
желанный
жеманный

неслыханный
нежданный
невиданный
негаданный

неожиданный
священный

долгожданный
нечаянный
отчаянный
деланный



ПРАВОПИСАНИЕ  ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

-Н-
❖ если образованы от глагола несовершенного 

вида

жарить( что делать?)  -  жареная рыба

❖ без приставки

❖ без зависимых слов



-НН- в полных  причастиях:
❖ если  образованы от глагола совершенного вида

связать( что сделать?) – связанная кофта

❖ с приставкой ( кроме НЕ)

❖ с зависимыми словами

        груженная кирпичом

❖ суффиксы –ова-, -ева-, -ирова- 

бетонированный, рискованный, корчеванный



Запомнить!
❖ Ранить – раненый боец
(подраненная птица, раненный в плечо боец)Кованый 

(подкованный, кованный медью)
❖ Жеваный (прожеванный, мною жеванный)

❖ Слова, имеющие –Н- только в этом
значении: 
• посаженый отец, названый брат, богатое приданое, 
• верченый парень (легкомысленный), писаная 

красавица, Прощеное воскресенье, смышленый    
мальчик



❖  В сложных словах  написание не меняется:

свежемороженая рыба – свежезамороженная рыба

гладкокрашеная скатерть – гладковыкрашенная 
шерсть

глаженое-переглаженое белье, 

перченый - переперченый перец,

хоженая-перехоженая дорога,

латаное-перелатаное пальто
 



Необходимо различать написание, 
зависящее от значения слова:

масляный 
(образовано от сущ. 

«масло»)

масленый 
(образовано от глаг. «маслить»)

масляное пятно

 масляная лампа
 

масляная краска

масленые глазки

 масленый блин 

(масленица)



ветреный
(от глаг.  «ветрить»)

ветряной 
(от сущ. «ветер»)

ветреный день

ветреная погода

ветреный человек

вощаной 
(из воска)

вощаные листы

ветряная мельница

ветряная оспа

ветряной насос

вощёный
( от глаг. «вощить»)

вощеная бумага



❖ В краткой  форме прилагательных 
пишется столько же- Н-, сколько в 

полной: 

 дорога длинная – дорога длинна

❖ В краткой форме причастий пишется 
только одна –Н-: 

выученные уроки – уроки выучены



Объяснительный диктант

• Ресурсы изыска...ы экономистами, 

ее манеры изыска...ы, ягоды подавле...ы в 
корзине, люди стояли подавле...ы и 
унылы,

 сумма собрала по копеечке, речь стройна 
и собра...а, собрание прошло 
организовал…о, 

организовало несколько концертов, 
кричал отчая...о и неугомо...о, глядел 
испуга...о



Общество испуга...о грядущими 
переменами,  тучи рассея...ы ветром, 

студентка рассея...а и несобра...а, 
сумка собра...а в дорогу, женщина 

надме...а, зрители спокойны и 
сдержа...ы, волны сдержа...ы 

гранитной набережной




